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Visita "ad Limina Apostolorum" dei Presuli della Conferenza Episcopale della Svizzera
Discorso del Santo Padre

Traduzione in lingua tedesca

Traduzione in lingua francese

Alle ore 11 di questa mattina il Santo Padre Francesco ha ricevuto in Udienza i Vescovi della Conferenza
Episcopale della Svizzera, in occasione della Visita "ad Limina Apostolorum".
Pubblichiamo di seguito il testo del discorso che il Papa ha consegnato ai Presuli nel corso dell’incontro:

Discorso del Santo Padre

Chers Frères dans l’Épiscopat,
Révérends Pères Abbés,

Je vous salue avec joie alors que vous effectuez en ces jours la visite ad limina Apostolorum, un pèlerinage que
je souhaite fraternel, enrichissant et fécond pour chacun de vous et pour l’Église en Suisse. Je vous remercie,
Monseigneur Markus Büchel, pour vos paroles adressées au nom de tous !

La Suisse est reconnue comme un pays de paix, de coexistence culturelle et confessionnelle. Elle est le siège
d’institutions internationales importantes pour la paix, le travail, la science et l’œcuménisme. Même si beaucoup
d’habitants se tiennent à distance de l’Église, la majorité reconnaît aux catholiques et aux protestants un rôle
positif dans le domaine social : leur engagement caritatif apporte auprès des pauvres et des exclus un reflet de
la tendresse du Père. Votre pays a une longue tradition chrétienne. L’année prochaine vous célébrerez le grand
jubilé de l’Abbaye de Saint-Maurice. C’est un impressionnant témoignage de 1.500 années de vie religieuse
sans interruption, un fait exceptionnel dans toute l’Europe. Chers frères, vous avez la grande et belle
responsabilité de maintenir la foi vive sur votre terre. Sans une foi vivante au Christ ressuscité, les belles églises
et les monastères y deviendraient peu à peu des musées ; toutes les œuvres louables et les institutions
perdraient leur âme en laissant seulement des environnements vides et des gens abandonnés. La mission qui
vous est confiée est de paître le troupeau, en marchant selon les circonstances devant, au milieu et derrière. Le



peuple de Dieu ne peut subsister sans ses pasteurs, évêques et prêtres ; le Seigneur a fait à l’Église le don de
la succession apostolique, au service de l’unité de la foi et de sa transmission complète (cf. Lumen fidei, n. 49).
C’est un don précieux, avec la collégialité qui en découle, si nous savons le rendre efficace, le valoriser pour
nous soutenir les uns les autres, pour en vivre et pour conduire ceux à qui le Seigneur nous envoie vers la
rencontre avec lui qui est « chemin, vérité et vie » (cf. Jn 14, 6). Ainsi ces personnes, en particulier les jeunes
générations, pourront trouver plus facilement des raisons de croire et d’espérer.

Je vous encourage à poursuivre vos efforts pour la formation des séminaristes. Il y a là un enjeu pour l’avenir de
l’Église. Elle a besoin de prêtres qui, en plus d’une familiarité solide avec la Tradition et avec le Magistère, se
laissent rencontrer par le Christ et, rendus conformes à lui, conduisent les hommes sur ses chemins (cf. Jn 1,
40-42). Pour cela, ils apprendront à demeurer de plus en plus en sa présence, accueillant sa Parole, se
nourrissant de l’Eucharistie, témoignant de la valeur salvifique du sacrement de la réconciliation, et recherchant
les « choses de son Père » (cf. Lc 2, 49). Dans la vie fraternelle ils trouveront un soutien efficace face à la
tentation du repli sur soi ou d’une vie virtuelle, ainsi qu’un antidote permanent à la solitude parfois pesante. Je
vous invite aussi à veiller sur vos prêtres et à leur consacrer du temps, surtout s’ils se sont éloignés et ont oublié
le sens de la paternité épiscopale, ou pensent ne pas en avoir besoin. Un dialogue humble, vrai et fraternel
permet souvent un nouveau départ.

Ihr habt die notwendige Zusammenarbeit zwischen Priestern und Laien entfaltet. Die Sendung der Laien in der
Kirche hat in der Tat einen bedeutenden Stellenwert, denn sie tragen zum Leben der Pfarreien und der
kirchlichen Einrichtungen bei, sei es als hauptamtliche oder ehrenamtliche Mitarbeiter. Es ist gut, ihr
Engagement zu würdigen und zu unterstützen, allerdings unter klarer Wahrung des Unterschieds zwischen dem
gemeinsamen Priestertum der Gläubigen und dem Priestertum des Dienstes. In diesem Punkt ermutige ich
Euch, die Bildung der Getauften hinsichtlich der Glaubenswahrheiten und ihrer Bedeutung für das liturgische,
pfarrliche, familiäre und gesellschaftliche Leben weiterzuführen und die Mitarbeiter sorgfältig auszuwählen. So
ermöglicht Ihr den Laien, sich tatsächlich in der Kirche einzugliedern, in ihr ihren Platz einzunehmen und die
empfangene Taufgnade fruchtbar zu machen, um gemeinsam der Heiligkeit entgegenzugehen und zum Wohl
aller zu wirken.

Die vom Herrn empfangene Sendung lädt uns auch ein, auf die zuzugehen, mit denen wir in Kontakt kommen,
selbst wenn sie sich in ihrer Kultur, ihrem religiösen Bekenntnis oder ihrem Glauben von uns unterscheiden.
Wenn wir an das freie und großzügige Wirken des Geistes glauben, können wir einander gut verstehen und
zusammenarbeiten, um der Gesellschaft besser zu dienen und entschlossen zum Frieden beizutragen. Die
Ökumene ist ein Beitrag nicht nur zur Einheit der Kirche, sondern auch zur Einheit der Menschheitsfamilie (vgl.
Evangelii gaudium, 245). Sie begünstigt ein fruchtbares, friedfertiges und brüderliches Zusammenleben. Im
Gebet und in der gemeinsamen Verkündigung Jesu, des Herrn, müssen wir allerdings darauf achten, den
Gläubigen jeder christlichen Konfession zu erlauben, ihren Glauben unmissverständlich und frei von
Verwechslung zu leben und ohne die Unterschiede auf Kosten der Wahrheit wegzuretuschieren. Wenn wir zum
Beispiel unter dem Vorwand eines gewissen Entgegenkommens unseren eucharistischen Glauben verbergen
müssen, dann nehmen wir weder unseren eigenen Schatz noch unsere Gesprächspartner genügend ernst.
Ebenso muss in den Schulen der Religionsunterricht die Besonderheiten jeder Konfession berücksichtigen.

Ich ermutige Euch auch, ein gemeinsames deutliches Wort zu den Problemen der Gesellschaft zu sagen, in
einem Moment, in dem manche Menschen – sogar innerhalb der Kirche – versucht sind, vom Realismus der
sozialen Dimension des Evangeliums abzusehen (vgl. Evangelii gaudium, 88). Das Evangelium besitzt seine
eigene, ursprüngliche Kraft, Vorschläge zu machen. Uns obliegt es, es in seinem vollen Umfang zu
präsentieren, es zugänglich zu machen, ohne seine Schönheit zu trüben, noch seinen Anreiz zu schwächen,
damit es die Menschen erreicht, die sich mit den Schwierigkeiten des Alltagslebens auseinandersetzen müssen,
die nach dem Sinn ihres Lebens suchen oder die sich von der Kirche entfernt haben. Enttäuscht oder auf sich
gestellt lassen sie sich von Denkweisen verführen, die ganz bewusst die transzendente Dimension des
Menschen, des Lebens und der menschlichen Beziehungen leugnen, besonders angesichts des Leidens und
des Todes. Das Zeugnis der Christen und der Pfarrgemeinden kann ihren Weg wirklich erhellen und ihr Streben
nach Glück unterstützen. Und so kann die Kirche in der Schweiz deutlicher sie selbst sein, Leib Christi und Volk
Gottes, und nicht nur eine schöne Organisation, eine weitere NGO.
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Außerdem ist es wichtig, dass die Beziehungen zwischen der Kirche und den Kantonen ruhig weitergeführt
werden. Ihr Reichtum liegt in einer besonderen Zusammenarbeit sowie in der Vorgegebenheit der Werte des
Evangeliums im Leben der Gesellschaft und in den Bürgerentscheiden. Die Besonderheit dieser Beziehungen
hat jedoch eine Reflexion erfordert, die vor mehreren Jahren begonnen hat, um den Unterschied der Funktionen
zwischen den Körperschaften und den Strukturen der katholischen Kirche zu bewahren. Das Vademecum, das
zurzeit in die Tat umgesetzt wird, ist ein weiterer Schritt auf dem Weg der Klärung und der Verständigung.
Obwohl die Modalitäten der Anwendung von Diözese zu Diözese unterschiedlich sind, wird eine gemeinsame
Arbeit Euch helfen, besser mit den kantonalen Institutionen zusammenzuarbeiten. Wenn die Kirche vermeidet,
von Einrichtungen abzuhängen, die durch wirtschaftliche Mittel einen Stil des Lebens auferlegen könnten, der
wenig mit Christus, der arm wurde, kohärent ist, wird sie in ihren Strukturen das Evangelium besser sichtbar
werden lassen.

Chers frères, l’Église provient de la Pentecôte. Au moment de la Pentecôte, les apôtres sortirent et se mirent à
parler dans toutes les langues, pouvant ainsi manifester à tous les hommes, par la force de l’Esprit Saint, leur foi
vivante au Christ ressuscité. Le Rédempteur nous invite toujours de nouveau à prêcher l’Évangile à tous. Il faut
annoncer la bonne Nouvelle, non se plier aux fantaisies des hommes. Bien des fois nous nous fatiguons de
répondre, sans nous rendre compte que nos interlocuteurs ne cherchent pas de réponses. Il faut annoncer, aller
au devant, poser les interrogations avec la vision apostolique jamais dépassée: « Ce Jésus, Dieu l’a ressuscité ;
nous tous, nous en sommes témoins » (Ac 2, 32).

Vous assurant de ma prière pour vous, pour vos prêtres et pour vos diocésains, je vous souhaite de cultiver
avec zèle et patience le champ de Dieu, en gardant la passion de la vérité, et je vous encourage à aller de
l’avant tous ensemble. Confiant l’avenir de l’évangélisation dans votre pays à la Vierge Marie et à l’intercession
de saint Nicolas de Flüe, de saint Maurice et de ses compagnons, je vous donne de tout cœur la Bénédiction
apostolique ; et fraternellement, je vous demande de ne pas oublier de prier pour moi.

[01967-XX.01] [Testo originale: Plurilingue]

Traduzione in lingua tedesca

Liebe Mitbrüder im Bischofsamt,
hochwürdigste Väter Äbte,

mit Freude begrüße ich Euch alle, da Ihr in diesen Tagen den Besuch ad limina Apostolorum macht, eine für
jeden von Euch und für die Kirche in der Schweiz hoffentlich brüderliche, bereichernde und fruchtbare
Pilgerreise. Ich danke Ihnen, Bischof Markus Büchel, für Ihre Worte, die Sie im Namen aller an mich gerichtet
haben.

Die Schweiz ist bekannt als ein Land des Friedens, der kulturellen und konfessionellen Koexistenz. Sie ist der
Sitz wichtiger internationaler Organisationen für den Frieden, die Arbeit, die Wissenschaft und die Ökumene.
Auch wenn viele Einwohner der Kirche fern stehen, erkennt die Mehrheit den Katholiken und den Protestanten
eine positive Rolle im sozialen Bereich zu: Ihr karitatives Engagement bringt zu den Armen und Randständigen
ein Abbild der zärtlichen Liebe des Vaters. Euer Land hat eine lange christliche Tradition. Nächstes Jahr werdet
Ihr das große Jubiläum der Abtei Saint-Maurice feiern. Es ist ein eindrückliches Zeugnis von 1500 Jahren
ununterbrochenen religiösen Lebens, ein außergewöhnlicher Fall in ganz Europa. Liebe Brüder, Ihr habt die
große und schöne Verantwortung, den Glauben in Eurem Land lebendig zu erhalten. Ohne einen lebendigen
Glauben an den auferstandenen Christus werden die schönen Kirchen und die Klöster allmählich zu Museen,
werden die anerkennenswerten Werke und Einrichtungen ihre Seele verlieren und nur leere Räume und
verlorene Menschen zurücklassen. Die Euch anvertraute Sendung besteht darin, die Herde zu weiden, indem
Ihr je nach Umständen voran, in ihrer Mitte oder hinten geht. Das Volk Gottes kann nicht ohne seine Hirten, die
Bischöfe und Priester, bestehen; als Dienst an der Einheit des Glaubens und seiner unversehrten Weitergabe
hat der Herr der Kirche die Gabe der apostolischen Sukzession geschenkt (vgl. Lumen fidei, 49). Sie ist eine
kostbare Gabe zusammen mit der von ihr herrührenden Kollegialität, wenn wir verstehen, sie wirksam werden
zu lassen und zur Geltung zu bringen, um einander zu stützen, um sie zu leben und um diejenigen, zu denen
uns der Herr gesandt hat, zur Begegnung mit ihm zu führen, der »der Weg, die Wahrheit und das Leben« ist
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(vgl. Joh 14,6). So werden diese Menschen, besonders die jungen Generationen, leichter Gründe finden
können, um zu glauben und zu hoffen.

Ich ermutige Euch, Eure Anstrengungen für die Ausbildung der Seminaristen weiterzuführen. Es geht hier um
eine Frage für die Zukunft der Kirche. Sie braucht Priester, die neben einer soliden Vertrautheit mit der Tradition
und der Lehre der Kirche sich von Christus ansprechen lassen und, ihm gleichförmig geworden, die Menschen
auf seine Wege führen (vgl. Joh 1,40-42). Dafür werden sie lernen, mehr und mehr in seiner Gegenwart zu
leben, indem sie sein Wort aufnehmen, sich von der Eucharistie nähren, die heilschenkende Bedeutung des
Sakraments der Versöhnung bezeugen und suchen, »was des Vaters ist« (vgl. Lk 2,49). In der brüderlichen
Gemeinschaft werden sie eine wirksame Hilfe angesichts der Versuchung, sich in sich selbst oder in ein
virtuelles Leben zurückzuziehen, wie auch ein fortwährendes Heilmittel gegen die manchmal drückende
Einsamkeit finden. Ich lade Euch ein, auf Eure Priester Acht zu geben und ihnen Zeit zu widmen, vor allem,
wenn sie sich entfernt haben und den Sinn der geistlichen Vaterschaft des Bischofs vergessen haben oder
denken, keinen Bedarf zu haben. Ein einfaches, wahres und brüderliches Gespräch ermöglicht oft einen
Neustart.

Ihr habt die notwendige Zusammenarbeit zwischen Priestern und Laien entfaltet. Die Sendung der Laien in der
Kirche hat in der Tat einen bedeutenden Stellenwert, denn sie tragen zum Leben der Pfarreien und der
kirchlichen Einrichtungen bei, sei es als hauptamtliche oder ehrenamtliche Mitarbeiter. Es ist gut, ihr
Engagement zu würdigen und zu unterstützen, allerdings unter klarer Wahrung des Unterschieds zwischen dem
gemeinsamen Priestertum der Gläubigen und dem Priestertum des Dienstes. In diesem Punkt ermutige ich
Euch, die Bildung der Getauften hinsichtlich der Glaubenswahrheiten und ihrer Bedeutung für das liturgische,
pfarrliche, familiäre und gesellschaftliche Leben weiterzuführen und die Mitarbeiter sorgfältig auszuwählen. So
ermöglicht Ihr den Laien, sich tatsächlich in der Kirche einzugliedern, in ihr ihren Platz einzunehmen und die
empfangene Taufgnade fruchtbar zu machen, um gemeinsam der Heiligkeit entgegenzugehen und zum Wohl
aller zu wirken.

Die vom Herrn empfangene Sendung lädt uns auch ein, auf die zuzugehen, mit denen wir in Kontakt kommen,
selbst wenn sie sich in ihrer Kultur, ihrem religiösen Bekenntnis oder ihrem Glauben von uns unterscheiden.
Wenn wir an das freie und großzügige Wirken des Geistes glauben, können wir einander gut verstehen und
zusammenarbeiten, um der Gesellschaft besser zu dienen und entschlossen zum Frieden beizutragen. Die
Ökumene ist ein Beitrag nicht nur zur Einheit der Kirche, sondern auch zur Einheit der Menschheitsfamilie (vgl.
Evangelii gaudium, 245). Sie begünstigt ein fruchtbares, friedfertiges und brüderliches Zusammenleben. Im
Gebet und in der gemeinsamen Verkündigung Jesu, des Herrn, müssen wir allerdings darauf achten, den
Gläubigen jeder christlichen Konfession zu erlauben, ihren Glauben unmissverständlich und frei von
Verwechslung zu leben und ohne die Unterschiede auf Kosten der Wahrheit wegzuretuschieren. Wenn wir zum
Beispiel unter dem Vorwand eines gewissen Entgegenkommens unseren eucharistischen Glauben verbergen
müssen, dann nehmen wir weder unseren eigenen Schatz noch unsere Gesprächspartner genügend ernst.
Ebenso muss in den Schulen der Religionsunterricht die Besonderheiten jeder Konfession berücksichtigen.

Ich ermutige Euch auch, ein gemeinsames deutliches Wort zu den Problemen der Gesellschaft zu sagen, in
einem Moment, in dem manche Menschen – sogar innerhalb der Kirche – versucht sind, vom Realismus der
sozialen Dimension des Evangeliums abzusehen (vgl. Evangelii gaudium, 88). Das Evangelium besitzt seine
eigene, ursprüngliche Kraft, Vorschläge zu machen. Uns obliegt es, es in seinem vollen Umfang zu
präsentieren, es zugänglich zu machen, ohne seine Schönheit zu trüben, noch seinen Anreiz zu schwächen,
damit es die Menschen erreicht, die sich mit den Schwierigkeiten des Alltagslebens auseinandersetzen müssen,
die nach dem Sinn ihres Lebens suchen oder die sich von der Kirche entfernt haben. Enttäuscht oder auf sich
gestellt lassen sie sich von Denkweisen verführen, die ganz bewusst die transzendente Dimension des
Menschen, des Lebens und der menschlichen Beziehungen leugnen, besonders angesichts des Leidens und
des Todes. Das Zeugnis der Christen und der Pfarrgemeinden kann ihren Weg wirklich erhellen und ihr Streben
nach Glück unterstützen. Und so kann die Kirche in der Schweiz deutlicher sie selbst sein, Leib Christi und Volk
Gottes, und nicht nur eine schöne Organisation, eine weitere NGO.

Außerdem ist es wichtig, dass die Beziehungen zwischen der Kirche und den Kantonen ruhig weitergeführt
werden. Ihr Reichtum liegt in einer besonderen Zusammenarbeit sowie in der Vorgegebenheit der Werte des
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Evangeliums im Leben der Gesellschaft und in den Bürgerentscheiden. Die Besonderheit dieser Beziehungen
hat jedoch eine Reflexion erfordert, die vor mehreren Jahren begonnen hat, um den Unterschied der Funktionen
zwischen den Körperschaften und den Strukturen der katholischen Kirche zu bewahren. Das Vademecum, das
zurzeit in die Tat umgesetzt wird, ist ein weiterer Schritt auf dem Weg der Klärung und der Verständigung.
Obwohl die Modalitäten der Anwendung von Diözese zu Diözese unterschiedlich sind, wird eine gemeinsame
Arbeit Euch helfen, besser mit den kantonalen Institutionen zusammenzuarbeiten. Wenn die Kirche vermeidet,
von Einrichtungen abzuhängen, die durch wirtschaftliche Mittel einen Stil des Lebens auferlegen könnten, der
wenig mit Christus, der arm wurde, kohärent ist, wird sie in ihren Strukturen das Evangelium besser sichtbar
werden lassen.

Liebe Brüder, die Kirche hat ihren Ursprung in Pfingsten. Zu Pfingsten gingen die Apostel hinaus und begannen
in allen Sprachen zu reden und konnten so durch die Kraft des Heiligen Geistes allen Menschen ihren
lebendigen Glauben an den auferstandenen Christus kundtun. Der Erlöser lädt uns immer wieder neu ein, allen
das Evangelium zu verkünden. Man muss die gute Nachricht verkünden und darf sich nicht den Launen der
Menschen beugen. Oft mühen wir uns zu antworten, ohne zu bemerken, dass unsere Gesprächspartner gar
keine Antworten suchen. Man muss verkündigen, entgegengehen, die Fragen stellen in der nie überholten
apostolischen Sicht: »Diesen Jesus hat Gott auferweckt, dafür sind wir Zeugen« (Apg 2,32).

Ich versichere Euch mein Gebet für Euch, für Eure Priester und Eure Diözesanen. Ich wünsche Euch, eifrig und
geduldig das Feld Gottes zu bebauen, dabei die Leidenschaft für die Wahrheit zu bewahren, und ermutige Euch,
alle gemeinsam entschlossen zu handeln. Der seligen Jungfrau Maria und der Fürsprache des heiligen Niklaus
von Flüe sowie des heiligen Mauritius und seiner Gefährten vertraue ich die Zukunft der Evangelisierung in
Eurem Land an. Von ganzem Herzen erteile ich Euch den Apostolischen Segen, und brüderlich bitte ich Euch,
nicht zu vergessen, für mich zu beten.

[01967-05.01] [Originalsprache: Mehrsprachig]

Traduzione in lingua francese

Chers frères dans l’épiscopat,
Révérends Pères Abbés,

Je vous salue avec joie alors que vous effectuez en ces jours la visite ad limina Apostolorum, un pèlerinage que
je souhaite fraternel, enrichissant et fécond pour chacun de vous et pour l’Église en Suisse. Je vous remercie,
Monseigneur Markus Büchel, pour vos paroles adressées au nom de tous !

La Suisse est reconnue comme un pays de paix, de coexistence culturelle et confessionnelle. Elle est le siège
d’institutions internationales importantes pour la paix, le travail, la science et l’œcuménisme. Même si beaucoup
d’habitants se tiennent à distance de l’Église, la majorité reconnaît aux catholiques et aux protestants un rôle
positif dans le domaine social : leur engagement caritatif apporte auprès des pauvres et des exclus un reflet de
la tendresse du Père. Votre pays a une longue tradition chrétienne. L’année prochaine vous célébrerez le grand
jubilé de l’Abbaye de Saint-Maurice. C’est un impressionnant témoignage de 1.500 années de vie religieuse
sans interruption, un fait exceptionnel dans toute l’Europe. Chers frères, vous avez la grande et belle
responsabilité de maintenir la foi vive sur votre terre. Sans une foi vivante au Christ ressuscité, les belles églises
et les monastères y deviendraient peu à peu des musées ; toutes les œuvres louables et les institutions
perdraient leur âme en laissant seulement des environnements vides et des gens abandonnés. La mission qui
vous est confiée est de paître le troupeau, en marchant selon les circonstances devant, au milieu et derrière. Le
peuple de Dieu ne peut subsister sans ses pasteurs, évêques et prêtres ; le Seigneur a fait à l’Église le don de
la succession apostolique, au service de l’unité de la foi et de sa transmission complète (cf. Lumen fidei, n. 49).
C’est un don précieux, avec la collégialité qui en découle, si nous savons le rendre efficace, le valoriser pour
nous soutenir les uns les autres, pour en vivre et pour conduire ceux à qui le Seigneur nous envoie vers la
rencontre avec lui qui est « chemin, vérité et vie » (cf. Jn 14, 6). Ainsi ces personnes, en particulier les jeunes
générations, pourront trouver plus facilement des raisons de croire et d’espérer.

Je vous encourage à poursuivre vos efforts pour la formation des séminaristes. Il y a là un enjeu pour l’avenir de
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l’Église. Elle a besoin de prêtres qui, en plus d’une familiarité solide avec la Tradition et avec le Magistère, se
laissent rencontrer par le Christ et, rendus conformes à lui, conduisent les hommes sur ses chemins (cf. Jn 1,
40-42). Pour cela, ils apprendront à demeurer de plus en plus en sa présence, accueillant sa Parole, se
nourrissant de l’Eucharistie, témoignant de la valeur salvifique du sacrement de la réconciliation, et recherchant
les « choses de son Père » (cf. Lc 2, 49). Dans la vie fraternelle ils trouveront un soutien efficace face à la
tentation du repli sur soi ou d’une vie virtuelle, ainsi qu’un antidote permanent à la solitude parfois pesante. Je
vous invite aussi à veiller sur vos prêtres et à leur consacrer du temps, surtout s’ils se sont éloignés et ont oublié
le sens de la paternité épiscopale, ou pensent ne pas en avoir besoin. Un dialogue humble, vrai et fraternel
permet souvent un nouveau départ.

Vous avez développé la nécessaire collaboration entre les prêtres et les laïcs. La mission des laïcs dans l’Église
a, en effet, une grande place, car ils contribuent à la vie des paroisses et des communautés chrétiennes, que ce
soit comme professionnels ou comme volontaires. Il est bon de valoriser et de soutenir leur engagement, tout en
maintenant bien la distinction entre le sacerdoce commun des fidèles et le sacerdoce ministériel. Sur ce point
j’encourage à poursuivre la formation des baptisés sur les vérités de la foi et leur implication dans la vie
liturgique, paroissiale, familiale et sociale, en choisissant avec soin les formateurs. Vous permettrez ainsi aux
laïcs de se situer en vérité dans l’Église, d’y prendre leur place et de faire fructifier la grâce reçue au baptême,
pour marcher ensemble vers la sainteté et pour le bien de tous.

La mission reçue du Seigneur nous invite aussi à aller à la rencontre de ceux que nous côtoyons, même s’ils
sont différents, par leur culture, leur confession religieuse ou leur croyance. Si nous croyons à la libre et
généreuse action de l’Esprit, nous pouvons apprendre bien des choses les uns des autres et travailler ensemble
pour un meilleur service de la société, et pour contribuer avec détermination à la paix. L’œcuménisme est un
apport non seulement à l’unité de l’Église, mais aussi à celle de la famille humaine (cf. Evangelii gaudium, n.
245). Il favorise une vie commune riche, sereine et fraternelle. Dans la prière et l’annonce commune de Jésus
Seigneur, nous devons cependant veiller à permettre aux fidèles de chaque confession chrétienne de vivre leur
foi sans ambiguïté ni confusion, et sans gommer les différences au détriment de la vérité. Ainsi, si, par exemple,
nous devions cacher, sous prétexte de courtoisie, notre foi eucharistique, nous ne prendrions pas assez au
sérieux notre propre trésor, ni nos interlocuteurs. De même, dans les écoles, l’enseignement religieux doit tenir
compte des spécificités de chaque confession.

Je vous encourage aussi à dire une parole commune et forte sur les problèmes de société au moment où
certaines personnes, même au sein de l’Église, sont tentées de renoncer au réalisme de la dimension sociale de
l’Évangile (cf. Evangelii gaudium, n. 88). L’Évangile a sa force de proposition propre, originale. À nous de la
présenter dans toute son ampleur, de la rendre accessible sans en obscurcir la beauté ni affaiblir l’attrait, pour
qu’elle rejoigne des hommes et des femmes aux prises avec les difficultés de la vie quotidienne, en quête de
sens pour leur existence, ou éloignés de l’Église. Déçus ou isolés, ils se laissent séduire par des discours qui
nient délibérément la dimension transcendante de la personne humaine, de la vie et des relations humaines,
particulièrement devant la souffrance et la mort. Le témoignage des chrétiens et des communautés paroissiales
peut vraiment éclairer leur chemin et soutenir leur aspiration au bonheur. Et ainsi l’Église en Suisse pourra être
plus clairement elle-même, Corps du Christ et Peuple de Dieu, et non seulement une belle organisation, une
autre ONG.

Par ailleurs, il importe que les relations entre l’Église et les Cantons se poursuivent sereinement. Elles sont
riches d’une cohabitation spécifique, ainsi que d’une présence des valeurs évangéliques dans la vie de la
société et les décisions citoyennes. Leur particularité a toutefois demandé une réflexion commencée il y a
plusieurs années, pour maintenir la différence de fonctionnement entre les Corporations et les structures de
l’Église catholique. Le Vademecum en cours de mise en œuvre est un pas de plus sur un chemin de clarification
et de pacification. Bien que les modalités d’application soient différentes d’un diocèse à l’autre, un travail
commun vous aidera à mieux collaborer avec les organismes cantonaux. En évitant de dépendre d’institutions
qui, par des moyens économiques, pourraient lui imposer un style de vie peu cohérent avec le Christ qui s’est
fait pauvre, l’Église laissera mieux transparaître l’Évangile dans ses structures.

Chers frères, l’Église provient de la Pentecôte. Au moment de la Pentecôte, les apôtres sortirent et se mirent à
parler dans toutes les langues, pouvant ainsi manifester, par la force de l’Esprit Saint, leur foi vivante au Christ
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ressuscité à tous les hommes. Le Rédempteur nous invite toujours de nouveau à prêcher l’Évangile à tous. Il
faut annoncer la bonne Nouvelle, non se plier aux fantaisies des hommes. Bien des fois nous nous fatiguons de
répondre, sans nous rendre compte que nos interlocuteurs ne cherchent pas de réponses. Il faut annoncer, aller
au devant, poser les interrogations avec la vision apostolique jamais dépassée : « Ce Jésus, Dieu l’a
ressuscité ; nous tous, nous en sommes témoins » (Ac 2, 32).

Vous assurant de ma prière pour vous, pour vos prêtres et pour vos diocésains, je vous souhaite de cultiver
avec zèle et patience le champ de Dieu, en gardant la passion de la vérité, et je vous encourage à aller de
l’avant tous ensemble. Confiant l’avenir de l’évangélisation dans votre pays à la Vierge Marie et à l’intercession
de saint Nicolas de Flüe, de saint Maurice et de ses compagnons, je vous donne de tout cœur la Bénédiction
apostolique ; et fraternellement, je vous demande de ne pas oublier de prier pour moi.

[01967-03.01] [Texte original: Plurilingue]
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